

# 三木ロータリー週報

会長・宮永 淳 幹事・小藤 貴雅 S.A.A. 畑中 伸介 クラブ会報委員会一発行

例会日・毎週金曜日12:30~13:30 例会場・三木商工会館4階大会議室 TEL (0794) 82-3190

事務局・兵庫県三木市本町2丁目1番18号 三木商工会館内 TEL (0794) 82-8880  
FAX (0794) 82-0909  
URL: www.miki-rc.jp E-mail: info@miki-rc.jp



## ロータリーのマジック

2025年 5月 9日

NO. 39 (NO.3258)

### 今週のプログラム

5月 9日 次年度アッセンブリー 五大奉仕部門

### 次週のプログラム

5月16日 次年度アッセンブリー クラブ奉仕部門

### 本日のソング



♪ 君が代・奉仕の理想・ハッピーバースデー ♪

次回年5月16日のむさしさんです S.A.A.

親睦(委) **ご結婚記念日祝** 三宅哲正君(5日) 藤本勉弘君・竹内良一君(6日) 竹川誠一君(7日) 服部哲也君(8日) 坂本雅直君(9日) 金鹿 功君・前田静也君(16日) 本岡秀雄君(19日) 小藤貴雅君(21日) 津村敏弘君(26日)  
**お誕生日祝** 廣田篤生君 (30日)

### 出席(委)

ホームページ会員専用  
ID: mikirc  
PW: miki1230

出席記録	会員数	出席者	当日出席率	メイクアップ他	出席率
本日	49名中				
4月25日	49名中	39名	39/46 84.78%	4名	43/46 93.47%
4月18日	49名中	34名	34/46 73.91%	9名	43/46 93.47%

- ◇ 4月18日のメイクアップ 出席者 井本太君・坂井幸嗣君(理事会) 岡田紹宏君・廣田篤生君(親睦ゴルフ) 吉田直幸君(次年度クラブ協議会) 橋田剛君・畑中伸介君・平野薫大君・宮脇靖治君(三木みどり)
- ◇ 4月25日のメイクアップ 出席者 井本太君・坂本雅直君(次年度クラブ協議会) 竹内良一君・友定道介君(親睦ゴルフ)

**ご入会記念日お祝** 片山真人君・小山幸夫君 (31年) 大西次丸君 (19年) 宮脇俊彦君 (2年)

### 前回例会2025年4月25日の記録

#### 【会長の時間】

本日から右手会員の後任で猪子睦男会員(みなと銀行)が入られました。

<猪子会員からご挨拶がありました>

メーカーの会で富士山の裾野にあるAMADA様まで三木から15名で視察に行きました。広大な工場、レーザーマシン、パンチングマシン、ベンディングマシンなど板加工をする機械を作られています。工場は非常に大きく柱が80cm位あり、天井クレーンも30tまで動かせます。工作機械も15tや20tの機械を製造し、それを加工するマシニングセンターは、ツールの交換分を200個セットでき、加工に15~16時間かけるようです。

この様に製造業は設備や工場を作らなければならない、直ぐには出来ません。

トランプ大統領がアメリカに製造業を取り戻すと言っていますが、任期中に戻って来るわけがなく、これでアメリカに活気が出るかどうかは疑問です。トランプ大統領は朝令暮改、支離滅裂で場当たりの所があり、世界が振り回されています。

商工会議所によると、金物関係を三木からアメリカに年間15~16億円輸出されているようです。一律10%の関税でアメリカへの輸出量が減り、アメリカが困ろうが自分が決めた事だから仕方がないと思っています。アメリカに輸出されている方はご苦労があるかと思いますが、なんとか早くソフトランディングできれば良いのですが。

GWに入りますが、皆様にとって良いお休みになりますよう、お祈りいたします。



### 【幹事報告】

- ①地区から大船渡市大規模山林火災の支援ご協力の御礼が来ております。
- ②明石東RCから創立5周年記念誌が来ております。
- ③来週の例会は特別休会です。
- ④三木JCから会員募集のチラシが来ております。

【次年度幹事報告】4/29(火)地区研修・協議会がありますので、対象の方は宜しくお願い致します。

【委員会報告】出席 本日の例会は会員49名中39名出席で出席率は84.78%です。

親睦 ①6/7(土)会員家族親睦旅行27名の参加です。4/30締め切りです。

②5/22(木)東播第3グループ5RC親善ゴルフ大会 小野東洋ゴルフ倶楽部11名の参加です。

国際奉仕 三木市国際協会に寄付をさせて頂いた所、4/6に様々な国の子ども16名でイングランドの丘に行き素晴らしい交流が図れたと、お礼のメールが届いております。



### ニコニコ箱 (\*^~^)

累計 ¥1,525,100円

宮永 淳君 三木のメーカー会3C会のコンペで優勝しました。賞品賞金はありませんでしたが、石井副SAAから「ニコニコですよ」と強要されたのでニコニコします。

松岡 丈二君 この度は弊社子会社のイルソーレにてお弁当をご用意いただき、有難うございました！就労継続支援A型事業所という形で障害のある方と共に心を込めて作りました。6月からは三木も営業エリア拡大の予定です。その際には是非またご利用ください。

金鹿 功君 23日は誕生日でした。チーズケーキありがとうございました。女子社員がケーキで祝ってくれました。妻がケーキを焼いてくれました。来週はなじみの病院で血液検査です。最高スコアが出そうです。

吉田 直幸君 お誕生日プレゼント有難うございました。明月堂のチーズケーキ、とても美味しかったです。

関田 大介君 誕生日プレゼントありがとうございました。家族で美味しくいただきました。

### 会員卓話 宮脇 靖治 会員 「三木金物歴史と私の会社パート2」

三木の金物は日本の中で一番歴史が古いと言われています。

#### <三木金物の起源>

神功皇后の時代、三韓征伐で新羅を制圧した時に新羅の技術者を連れ帰り、技術を伝えました。新羅の末裔が志染の忍海邊一族と言われています。志染の岩室に王子様を匿った豪族として知られています。

また、その約300年後に、百済の亡命者が丹生山で水銀を発見し、百済から連れて来た技術者と一緒に三木に居付いたようです。新羅の技術者と百済の技術者、それと旧来からの大和の鍛冶屋の技術と加わって、三木の金物のルーツが出来たと言われています。当時朝鮮と日本の玄関口は出雲で、大和へ行くのに播磨が通り道だったのも、技術が融合した理由の様です。

#### <三木合戦後の復興~江戸時代>

羽柴秀吉の三木城攻め後の免税措置が、三木を金物の町として花開いたきっかけです。多くの大工を呼び戻し三木が復興した後も、大工が出稼ぎに行った先で大工道具が評判になったようです。

1742年の諸色明細帳によると、大工が多く鍛冶屋さんの数は12軒と、この時代ではまだ金物の町と呼べる程ではありませんでした。

1763年に前挽鍛冶創業と三木市初の金物問屋である、道具屋太兵衛創業。1765年には三木で2つ目の問屋さんで、作屋清右衛門が創業。唯一江戸時代から現代に続く問屋さんで、今の黒田清右衛門商店さんです。この辺りから、鍛冶屋さんが増えて来たようで、大阪の鍛冶仲間からの訴訟があったことから、当時の三木金物の勢いが窺えます。1804年には江戸打物仲間との直接取引が始まり、1815年には鍛冶屋さんの数だけで100軒を超えてきて、金物の町の元が出来上がりました。1835年には鍛冶屋さんが215軒になりました。

#### <明治維新と三木金物の発展>

明治時代の末には問屋さんが13軒、鍛冶屋さんが300~400軒に増えています。明治維新の折、戊辰戦争の影響で京都や会津の生産地が打撃を受け、三木が新たな生産地として発展しました。しかし外国鋼の使用が不評を買って、鍛冶屋の数が一時的に200軒まで減少したこともありました。その後、油焼き入れの技術が導入され、再び生産量が増加しました。明治の終わり頃には、問屋44軒、鍛冶屋さんが480軒までになっています。

#### <宮脇初治商店の歴史>

三木の問屋は大工道具を扱い、石野の問屋は鎌を扱っていたのが特徴です。宮脇初治商店の歴史は明治時代に遡り、私の曾祖父が兄弟でそれぞれ鍛冶屋と問屋として独立したそうです。(株)ハウネンミヤワキの現社長の曾祖父が弟で問屋をしていました。宮脇初治が大正時代にハウネンミヤワキに勤め出し、昭和5年に独立する際に西と東で得意先と登録商標を分けて会社を分割したとの事です。

昭和時代に入りますが、時間になりましたので、満州での商売や金物まつりの発展などは今後の課題にさせていただきます。

